

El Raraguino Ranagua
30-VIII-1996 9-4

**TOMA
Y LEE**
JUN.
ANTONIO
MARCONI

El hombrecillo de los cuentos

De Ernesto Langer M.

Si "todo tiene su tiempo bajo el sol", como se nos dice en el Eclesiastés, de modo similar puede afirmarse que todo alcanza o merece las páginas de un libro.

Ernesto Langer nos invita a compartir la alegría de la aparición de un libro suyo: *El hombrecillo de los cuentos*, su quinta obra. Las anteriores, tres de poemas y una de prosa, nos ofrecieron su actitud meditativa y su inmenso anhelada inclinación al honesto festejo de vivir. Esos títulos fueron y son: *Siglo XX*, he aquí el hombre (1978), volumen que tuvo el gusto de saludar en el prólogo: *Ojos de Luna* (1983), que lleva calabazas introductorias de don Roque Esteban Steppa. Luego, en 1994, *El mago de las palabras*, libro con que resarcí Ernesto en las letras chilenas, desos de vivir algunos años en Francia. A fines del año anterior nació *Cuentos Breves*, entretenidos y leñosos. Los titulares de varios libros co-citados, sencillos y directos, ciertos de las raíces con que el autor se distingue entre nosotros. Ernesto Langer es un escritor, lo está siendo, y sin duda lo sabrán quienes leen porque sus págs nos hacen a amparo de una humanidad caprichosa, entusiasta, inquieta, con impases de genial originalidad.

Sus páginas, las de cada uno de sus libros, conocen el resquicio de un vivir despierto, si no que manguas o vicisitudes propias de toda biografía, aboguen jamás en él las certezas que consigue el saber de que noches y días se suceden no como símbolos o accodos de un boleto universal, sino al modo de recuerdo permanente trascrito de las serrillas en que germina toda existencia. Los escritos de Ernesto Langer confirman el vigor de un impulso con que respeta este mundo y sabe trazarlo en clave de saber y de confianza. Acaso no era una muestra anticipada cuando, al curiar su libro básico, organizó una academia de astronomía en su colegio? Nuestro escritor ha sabido mirar hacia arriba y en su lucha de los astros las pinceladas inusuales y generosas que él los ofrecen: está preparado para viajar a través de los espacios más íntimos. Porque el alma es firmemente en el que se abren todos las serrillas imaginables y, aún más, las otras que a menudo no consiguen ser nuestros mejores nombres que el silencio. Y entre palabro y silencio forja la escritura, ese doble en el que todo lo vivo contiene una callada correspondencia. Así en el volumen que hoy recibimos de él en una hermosa edición de LOM.

¿Quién es este hombrecillo de los cuentos que nos lleva a escuchar historias que parecen nacidas o contadas en alguna habitación

remota? ¿Cuál es la clave que hace posible las sintonías muy próximas y dispuestas, en cualquier momento a definir su sentido?

Mediante el diseño de caja china, las voces de narradores diversos ensamblan argumentos, advertencias, signos, metáforas en un montaje fantástico y realista, a la vez. Sus personajes, como en cuentos orientales, pertenecen a la nobleza o a la plebeza. Son principios o mendigos. Mejor: son dependientes y soberanos. Esas dos facetas humanas le son suficientes para mostrarnos lo humano así en sus generalidades como en su más trágico egotismo. Cuentos de tolerancia, los ha querido el autor. Pienso, a despecho suyo, en cuentos de saber comprender y de saber vivir en cuyas entrañas habita aquella virtud alada, pero queda sorprendida y encuadrada en relación con otras cualidades y defectos.

Lo humano, en su grandioso misterio, encanta hasta sus miserias y sombríos dilemas. En este libro las voces de ángeles y de la muerte, obtienen mayor credibilidad que cualquier refundicionismo ecológico o psiquiátrico. Por sus páginas de esta obra desciende un acto de apertura y sus contreras, fantásticas o rebeldes de indolencias y egolatrías. El tiempo y el espacio se tornan sólidos a la imaginación y median ingreas de verosimilitud y exageradas de comprobación en aras de un espíritu más sencillo, más esencial y acorde a los espacios donde se proanuncian las conciencias definitivas de cada quien. Por eso estos cuentos alzan el mayor interés de lectura: intiman nuestro oído. Contrapunto de los cuentos del hombrecillo es el llamado "El idiota", que abre el volumen a saltos de una historia y de un tono absolutamente diferentes. El punto de vista adoptado, en este caso, es el del entorno, de aquéllos que rodean al personaje central y que le miran, como sujeto de espectáculo en sus ascensos y recedidas en las hundidas de su conciencia de constante extraño, pero amado, y de individuo que consume a los demás en su indisoluble trío. Esas es la histórica condición, pero que hay en ella que al par incigna y alegre compasión". ¡Ja! acaso es ser humano capaz de lo excesivo y de lo indigente que ascienden de él como una revelación que, sin embargo, permanece oculta a los ojos que sólo saben mirar y divertirse, pero no ver la dignidad y el anhelo de amor y de dolor que es toda vida humana?

Por cierto, el libro de Ernesto Langer excede en mucho a la torpeza de estas palabras. Creo represente sobre todo esa voz de humanidad resistente a las ligerezas de las modas; un llamado, quizás una trahedia aeronómica y por supuesto un acto caviloso de vida, de pura vida.

Isabel la católica y Antonio de Nebrija [artículo] Andrés Gallardo Ballacey.

AUTORÍA

Gallardo, Andrés, 1941-2016

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Isabel la católica y Antonio de Nebrija [artículo] Andrés Gallardo Ballacey.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)